



# La Jornada

JUEVES 31 DE OCTUBRE DE 2024  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1236 // Precio 10 pesos

Estado de México

## Legalizan 300 propiedades en Tecámac

● Es parte del Programa de Usucapión Social Itinerante

● Por este mecanismo se agilizan trámites y reducen costos

MIRIAM VIDAL / P. 4



## Inauguran centro de distribución en Tultepec

● Esperan que genere 3 mil empleos formales directos

● Se encuentra estratégicamente ubicado, cerca del AIFA

REDACCIÓN / P. 2

De Interés General

## Renuncian ocho ministros de la Suprema Corte

● Encabeza la lista la presidenta Norma Piña Hernández

● Fernández Noroña, presidente del Senado, los llama "bellacos"

REDACCIÓN / P. 2



## Sindicalizados y gobierno no llegan a acuerdos

# Escala conflicto en Ecatepec; el municipio, sitiado

● Ayuntamiento propone pago en partes y solo a algunos

● Trabajadores afirman que se debe considerar a todos por igual

● Anuncian que marcharán a los congresos local y federal

● Los servicios municipales seguirán suspendidos

MIRIAM VIDAL / P. 5

## Ambientalistas protestan en Rectoría



▲ Integrantes del colectivo INEETSI MX Montaña se manifestaron en el edificio central de Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) para solicitar la reubicación del Centro de Bienestar Animal para Pequeñas Especies que se construye en el Parque Sierra Morelos, por considerar que pone en riesgo a animales endémicos en peligro de extinción e incluso

pequeñas cantidades de mariposas monarca. La protesta se llevó a cabo cuando autoridades universitarias y la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (Cepanaf) realizaban un evento enfocado en la conservación de este insecto. Los ambientalistas señalaron que no han tenido respuesta a sus quejas debido a que esa zona es un área natural protegida. Foto Emilio Varela



**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Vélver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González  
Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**

comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 558951 0832  
Tel: 722914 9660

**Publicación diaria,**  
**31 de octubre 2024**

**Domicilio de la publicación**

José María González Arratía No. 102,  
Segundo Piso, Col. San Sebastián  
C.P. 50150, Toluca de Lerdo  
Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuitláhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido,** 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

**GENERARÁ 3 MIL EMPLEOS FORMALES**

## Inaugura gobierno mexiquense centro de distribución

El Cedis está instalado en la zona AIFA, una de las siete regiones con más oportunidad de desarrollo

**REDACCIÓN**

Como resultado del impulso a la actividad logística, así como del aprovechamiento de las ventajas competitivas del Estado de México, el gobierno encabezado por Delfina Gómez Álvarez, inauguró el Centro (CEDIS) de Mercado Libre, en Tultepec.

La secretaria de Desarrollo Económico, Laura González Hernández; la secretaria de Finanzas, Paulina Moreno García; así como del presidente del municipio, Ramón Sergio Luna Cortés, recorrieron el espacio en el que se generarán alrededor de 3 mil empleos formales, que serán ocupados una vez que concluya la construcción de todo el proyecto, prevista para marzo de 2025.

Por su parte, la secretaria de Desarrollo Económico mexiquense señaló que este nuevo espacio se suma a los 390 centros logísticos instalados en el Estado de México, lo que posiciona a la entidad en el primer lugar a nivel nacional, además de que estos representan 13% del total del país.

Destacó que la entidad ocupa el segundo lugar en la economía nacional y el primero en la generación de empleos, además de ser una de las entidades con alta atracción en inversiones.

La administración de Gómez Álvarez reabrió las puertas a la inversión, que genera importantes fuentes de empleo formal; así como las condiciones necesarias para que las empresas, industria y centros de distribución se ins-

talen en territorio mexiquense.

“Lo que hoy miércoles se anuncia es parte de una estrategia de promoción económica sectorial y regional para seguir atrayendo inversiones, que se sepa que el estado es líder en materia económica, laboral, pero siempre poniendo al centro al ciudadano”, explicó González Hernández.

El nuevo Centro de Distribución es el 11 de la empresa en México, con 100 mil metros cuadrados y una capacidad de almacenamiento de hasta 16 millones de unidades.

Su infraestructura permitirá procesar hasta 400 mil paquetes por día y generará 3 mil empleos formales

El Cedis está instalado estratégicamente en la zona AIFA, una de las siete regiones que la entidad tiene identificada como de mayor oportunidad, para recibir inversiones, ya que cuenta con la infraestructura carretera, ferroviaria y aérea necesaria para ello.



*El Estado de México es el primer lugar en generación de empleos en el país y uno de los que más inversiones atrae*

## Ofrece Feria de Naucalpan más de mil plazas laborales

**ALEJANDRA REYES**

El ayuntamiento de Naucalpan llevó a cabo la Feria del Empleo en el parque Revolución, de la cabecera municipal, en la que se ofrecieron mil 44 plazas laborales y 217 vacantes, a través de 109 empresas participantes.

De acuerdo con Mayely Hidalgo, directora de Desarrollo y Fomento Económico del municipio, la iniciativa privada se sumó con ofertas laborales en empresas como ADO, Palacio de Hierro, Coppel San Bartolo, Distribuidora Soba, Grupo Salinas Electra, Infra, Chedraui, Plani, Transportes Solástico, Universidad CNCI México.

Las propuestas laborales se presentaron a mayores de edad y hasta adultos mayores de 70 años, con salarios que oscilan entre los 8 mil a los 20 mil pesos en puestos operativos, adminis-

trativos y directivos.

Algunos de los participantes se congratularon por la oferta realizada en el municipio, destacaron las oportunidades propuestas para personas de todas las edades, como Mauro Rodríguez, chofer de 25 años, quien lleva más de medio año sin empleo o Domitila Domínguez, de 55 años, quien buscó colocarse en servicios generales.

“Es una gran oportunidad, sobre todo para nosotros los que pasamos de 50 años, porque es difícil que nos contraten y encontremos trabajo”, argumentó.

Este esfuerzo forma parte de las iniciativas del gobierno de Naucalpan para promover el empleo y apoyar el desarrollo económico en la región.

▼ **La Feria del Empleo en Naucalpan tenía vacantes para personas de hasta 65 años.**

Foto especial



**REDACCIÓN**

El presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, informó que se recibieron las renuncias de ocho ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

En redes sociales, Fernández Noroña pidió a los ministros (excepto a Alberto Pérez Dayán y José Luis González Alcántara Carrancá) escribir su nombre en los documentos enviados, y los llamó “bellacos”.

Quienes enviaron sus renuncias son la actual presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma Piña, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Margarita Ríos Farjat, Jorge Mario Pardo Rebolledo, Alberto Pérez Dayán, Javier Laynez, Juan Luis Alcántara

## Recibe Senado renuncia de ocho ministros de la Suprema Corte

e incluso Luis María Aguilar, quien concluye su gestión a finales del próximo mes.

Los ocho ministros se acogieron al artículo séptimo transitorio de la reforma judicial, que a cambio de que presentaran su renuncia a más tardar ayer, la cual será efectiva en agosto del próximo año, podrán irse con sus haberes de retiro.

Fernández Noroña comentó que analizarán las renuncias, en especial la de Luis María Aguilar, quien concluye su gestión de 15 años en noviembre y también recibirá sus haberes.

Por su parte, la ministra Margarita Ríos Farjat adelantó que no aceptará su pensión vitalicia y la devolverá a la Tesorería de la Federación o, en su caso, la donará

íntegramente a niños en situación de vulnerabilidad.

“Opto por no aceptar, bajo tales condiciones y llegado el momento, el pago de la cantidad de dinero mensual a la que tengo derecho como futura integrante en retiro de este tribunal constitucional”, señaló.

**Sheinbaum responde a Salazar**

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, respondió ayer al embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, quien el martes cuestionó que el Estado mexicano no celebre la detención de líderes del Cártel de Sinaloa, especialmente la de Ismael *El Mayo* Zambada.

“A mí me sorprende tanto que

no se pueda decir victoria del pueblo de México, victoria de Estados Unidos, resultado del trabajo que hemos llevado en los últimos tres años”, dijo el diplomático, abriendo de nuevo la polémica.

Ante estas declaraciones, Sheinbaum se manifestó en contra de la manera en que se llevó a cabo la detención.

“Hay una frase que dice: ‘el fin no justifica los medios’. Entonces, no porque hayan detenido a un narcotraficante, uno no ve la manera en que se detuvo”, sostuvo.

Afirmó que eso aplica en otros temas también como el respeto a los derechos humanos y al Estado de derecho. “La manera en que haces las cosas también tiene fondo, no solo es el fin”, puntualizó.



JORNADA DE VIOLENCIA

# Hallan a siete personas asesinadas en Tecámac

En dos parajes diferentes del municipio vecinos encuentran restos con huellas de violencia

MIRIAM VIDAL

En una jornada violenta, un total de siete personas fueron asesinadas ayer, en Tecámac. Los cuerpos fueron hallados en diferentes localidades de la demarcación.

En el primero de los incidentes, los servicios de emergencia se movilizaron a la comunidad de San Pablo Tecalco, conocido por la presencia de cuerpos de agua naturales identificados como *jagüeyes*.

Fue en las inmediaciones

de uno de estos lugares que los vecinos de la zona se percataron de la presencia de los restos de dos hombres maniatados con cinta, mostraban múltiples golpes en el cuerpo, además de lesiones por disparos de arma de fuego.

Posteriormente, en un predio de la colonia Rancho La Luz, a la altura del kilómetro 38+600 de la autopista México-Pachuca, fueron localizadas cinco personas sin vida.

Se trata de los cadáveres de tres hombres y dos mujeres, que también tenían heridas provoca-

das por arma de fuego se encontraban dentro de un predio que, al parecer, es utilizado para el resguardo de vehículos y maquinaria de construcción.

Los habitantes que encontraron los restos alertaron a las autoridades por lo que, a ambos lugares se presentaron elementos de la Guardia Nacional (GN) y de la Guardia Civil, quienes a su vez dieron aviso al personal de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) para que inicie a las investigaciones correspondientes.

▼ Los restos fueron encontrados por vecinos de la zona. Foto Especial



## Detienen a 12 presuntos integrantes del crimen organizado en Amanalco

REDACCIÓN

Tras un operativo en el municipio de Amanalco de Becerra fueron detenidas 12 personas, incluidas dos figuras clave de una organización criminal originaria de Michoacán.

Esto fue posible gracias al trabajo conjunto entre la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM), la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), quienes aseguraron un arsenal, drogas y equipo táctico en la comunidad de San Mateo Amanalco.

El operativo forma parte de las acciones continuas de distintas dependencias, entre ellas la Secretaría de Marina (SEMAR), la Guardia Nacional (GN), el Centro Nacional de Inteligencia (CNI) y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), que buscan neutralizar a organizaciones delictivas activas en el Estado de México.

Durante labores de patrullaje preventivo en San Mateo Amanalco, elementos de la SSEM avistaron a un hombre armado en una motocicleta.

Al dar seguimiento, el sospechoso ingresó a un inmueble vigilado por personas armadas, quienes al detectar la presencia policial abrieron fuego.

En la respuesta de las autoridades, los líderes del grupo, identificados como Oscar "N", alias *El Pecha*, y Oscar Geovanni "N", alias *El Gordo Mata* quienes intentaron huir junto con cinco acompañantes a bordo de una camioneta GMC

Sierra y dos motocicletas, sin lograrlo, pues fueron sometidos conforme al protocolo de actuación policial.

En la inspección del lugar, el personal de seguridad estatal descubrió un considerable arsenal: nueve armas largas de diversos calibres, 32 cargadores, más de 900 cartuchos útiles, equipo táctico y de radiocomunicación.

Además, localizaron 15 paquetes de aproximadamente 40 centímetros de diámetro cada uno, envueltos en plástico y con hierba seca, presuntamente marihuana.

También se hallaron otros objetos asociados a la actividad criminal, como una báscula gremera y un módem de comunicación.

Tras el aseguramiento de estos materiales, los detenidos, incluidos *El Pecha* y *El Gordo Mata*, fueron trasladados a las instalaciones de la FGJEM, donde quedaron a disposición del Agente del Ministerio Público para determinar su situación jurídica.

La SSEM y las demás dependencias involucradas reiteraron su compromiso con la seguridad en el Estado de México y aseguraron que continuarán desplegando esfuerzos para frenar las actividades de los grupos criminales que afectan a la población.

Finalmente, la Secretaría de Seguridad recordó a la ciudadanía que los números 089 para Denuncia Anónima y 911 para Emergencias están disponibles las 24 horas, y exhortó a reportar cualquier actividad sospechosa a través de sus redes sociales: Facebook @SS.edomex y X @SS\_edomex.

## DIÁLOGO EN SILENCIO

### De llantas y baches

ROSALÍO SOTO

¿Usted se imagina que cada minuto en nuestro país se desechen 50 llantas? Es decir, retirar los neumáticos de 12 vehículos cada minuto.

**CUESTA TRABAJO ASIMILARLO**, pero es una realidad con consecuencias adversas para el medio ambiente.

**EL INDICADOR LO** da a conocer la empresa del giro de reciclaje Ecoter, que señala que en el país cada año se desechan 30 millones de las llantas: 91% se desecha sin control, solo 5% son renovadas, 2% se utiliza como combustible y únicamente 2% se recicla.

EL INSTITUTO NACIONAL de Geo-

grafía Estadística e Informática (Inegi), difiere en la cifra; ya que, según sus estimaciones, la cantidad es mayor, toda vez que en el país se desechan 40 millones de llantas al año, de las cuales solamente el 12% se recicla.

**LO QUE ES** una realidad es el volumen impresionante de neumáticos que se dejan de utilizar cada año. La pregunta formulada, derivada del bajo porcentaje de reciclaje, es: ¿a dónde van a parar?

**LO MÁS SEGURO** es que sea en tiraderos, en la vía pública, en basureros, en las afluentes de los canales o apiladas en baldíos.

**ESTIMACIONES DE LA** empresa de reciclaje señalan que una llanta quemada contamina igual que el uso promedio de un automóvil por un año. Esa es la magnitud del problema. Cuando se le prende fuego a una llanta, se liberan gases tóxicos

y alrededor de 30 químicos que llegan a ser cancerígenos.

**EN CONTRAPARTE, LAS** llantas recicladas se utilizarían como combustible alternativo en la industria cementera o incluso, para la fabricación de pavimento.

**ANTE ESE PANORAMA**, es importante participar en el llamado que hacen las autoridades para la recolección de llantas en la segunda jornada "Limpiemos Nuestro Edomex", que puso en marcha la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y que abarca 16 municipios.

**NO HAY PRETEXTO** para no participar, ya que solo se reporta la presencia de llantas usadas en el sitio web [www.limpiemos.edomex.gob.mx](http://www.limpiemos.edomex.gob.mx)

**COMO LO DIJO** la gobernadora: "esa labor de recolección podría generar recursos para ayudar a niños y niñas con cáncer o equipar escuelas".

**EL TEMA COMPETE** no sólo a las autoridades y ciudadanía, también a las empresas del ramo. Al respecto, la Asociación Nacio-

nal de Distribuidores de Llantas y Plantas Renovadoras, considera que la sostenibilidad es prioridad para cerca de 10 empresas del giro, que están comprometidas a ser, en su totalidad, sostenibles para el 2050. Solo unas cuantas han establecido para medir sus avances hacia el final de esta década. Todos debemos sumar.

**Y YA QUE** se menciona a las llantas ¡Ah! ¡Cómo se padeció en la época reciente de lluvias la presencia de baches! Y precisamente donde más se resentía era en los neumáticos. Por ello, una buena noticia es que fue posible ver cuadrillas de la Junta de Caminos que participan en el programa "Bachetón".

**SON GRUPOS DE** 10 a 15 trabajadores que realizan bacheo profundo y trabajos de nivelación en calles y avenidas de diversos municipios mexiquenses.

**SIN DUDA, LAS** llantas y las suspensiones de los autos lo agradecerán. Así es que, si encuentran... paciencia porque esos trabajos eran más que necesarios.

@PERIODISTAMEX

MÁS DE 300 BENEFICIADAS

# Familias de Tecámac obtienen legalidad de sus propiedades

Con el programa, se agilizan los trámites y los costos se reducen hasta en 90%

MIRIAM VIDAL

Cerca de 300 familias de Tecámac obtuvieron la legalidad de sus propiedades, por lo que ya cuentan con certeza jurídica.

Derivado de la jornada del Programa de Usucapión Social Itinerante realizado en el municipio del nororiente del Estado de México, el Instituto Mexiquense de la Vivienda Social (Imevis) y el Poder Judicial del Estado de México realizaron un convenio para dar legalidad al patrimonio de los tecamaquenses.

Alejandro Tenorio Esquivel,

titular del Imevis explicó que el programa permite agilizar trámites y reducir costos hasta en un 90%.

“Hasta ahora llevamos dos juicios itinerantes con el Poder Judicial como han atestiguado y solamente en estos dos juicios son aproximadamente mil beneficiarios directos con su propiedad, con su vivienda, al obtener la documentación que les otorga ya el juzgado”, indicó.

Durante la jornada no sólo se beneficiaron los habitantes de Tecámac, también de Amecameca, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Naucalpan, Nezahualcóyotl,

Texcoco y Zumpango.

En su intervención, el consejero de la Judicatura, Enrique Vega Gómez destacó que con estas sentencias de juicio de usucapión, los beneficiarios pueden acreditar que son dueños legítimos y en caso de ser necesario, heredar o vender su patrimonio.

Los trabajos se realizaron en el Centro de Convenciones de Tecámac, donde la presidenta municipal Rocío Miguel Hernández dijo que con esto se materializa un principio de acceso rápido, gratuito e imparcial a la justicia.

► **Unas 300 familias recibieron los documentos que las acreditan como dueñas de sus casas.** Foto Miriam Vidal



## Rechazan división en Morena Edomex

GERARDO GARCÍA

El coordinador parlamentario del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), en el Estado de México José Francisco Vázquez Rodríguez, y el diputado local, Maurilio Hernández González, fijaron postura ante el ataque público contra el senador Higinio Martínez Miranda, toda vez que condenaron la acción y señalaron que eso no significa que haya fracturas en el interior del partido.

El fin de semana pasado en reunión con la dirigencia nacional, un grupo profirió rechiflas al senador Higinio Martínez Miranda, quien señaló al edil electo de Cuautitlán Izcalli, Daniel Serrano Palacios, como el orquestador de estas y a quien exigió una disculpa pública tras los hechos.

Vázquez Rodríguez y Hernández González enfatizaron que en Morena no existe división o ruptura, y anunciaron que se pedirá la intervención de la Comisión Nacional de Honor y Justicia (CNHJ) del partido, para investigar el caso de la agresión de la que Martínez Mirianda fue objeto.

El también coordinador parlamentario de Morena en la legislatura local, aclaró que están en desacuerdo con este tipo de conductas que se registraron en contra del senador; no obstante, negó que exista rompimiento y afirmó que trabajarán organizados para dar resultados.

Indicó que, a pesar de ser el partido en el gobierno, otra parte de este instituto político sigue siendo militante, con una organización viva, que se mueve; por



lo que invitó a los integrantes del movimiento al diálogo.

En tanto, Hernández González, coincidió que no hay división al interior del partido guinda, aunque aceptó que en política no hay casualidades y que el acto en contra del senador fue orquestado por algunos intereses que no representan a la militancia.

“Se pretende hacer creer eso, pero en estricto sentido no lo hay. Indiscutiblemente también nosotros tendremos que ser muy respetuosos del pensamiento y la expresión legítima de todos los militantes. No buscamos construir un partido con pensamiento uniforme, sino que es un partido de libres pensadores”, declaró el diputado local.

Condenó que en el anonimato se pretenda descalificar no a un personaje, sino al propósito central del movimiento, que es la construcción de la unidad política, ideológica, programática, de acción, que es en lo que trabajan.

Hernández González argumentó que hay quienes le apuestan a generar este tipo de confrontaciones que no son reales, que benefician a algunos intereses particulares.

Añadió que la expresión no fue

▲ **El pasado fin de semana en reunión con la dirigencia nacional de Morena, un grupo profirió rechiflas al senador Higinio Martínez Miranda, quien acusó al edil electo de Cuautitlán Izcalli, Daniel Serrano Palacios, como el orquestador.** Foto Especial

espontánea, no así la respuesta de repudio a ese tipo de conductas que se tienen que investigar y proceder a través de la Comisión Nacional del partido con los videos que hay del hecho.

Expresó que el sentir de la militancia se manifiesta en otros terrenos. Por ejemplo, el trabajo de Martínez Miranda a través del movimiento “Mexiquenses de Corazón” que tiene presencia en los 125 municipios.

“Es el movimiento que desde el 2016 da origen a los candidatos que han estado representando al partido en los diversos procesos electorales, que es el 17, el 18, el 21 y ahora en el 24”, expuso.

El morenista consideró que el terreno de los hechos es donde se demuestra cuál es la fortaleza de los liderazgos del instituto guinda.

## Pese a impugnación electoral, Raciel Pérez trabaja por Tlalnepantla

ALEJANDRA REYES

Raciel Pérez Cruz, presidente municipal electo de Tlalnepantla, dijo que, a pesar de que su elección fue impugnada, su gobierno no ha dejado de trabajar y de reunirse con funcionarios de los gobiernos federal y estatal para consolidar lo que será su mandato municipal.

A pesar de la impugnación efectuada el pasado mes de junio y de que no se han realizado las mesas de transición, destacó que eso no ha frenado el trabajo de su presidencia.

Manifestó que no ha tenido mesas de transición con el gobierno saliente de Tlalnepantla, “pero eso no me ha frenado para trabajar”, enfatizó.

Pérez Cruz destacó que, a pesar de la falta de esas mesas, sigue trabajando con funcionarios de los diferentes gobiernos estatal y federal, porque “no hay fecha que no llegue, ni plazo que no se cumpla para el renacimiento de Tlalnepantla bajo el gobierno de la Cuarta Transformación”.

Explicó que hace unos días se reunió con el Fiscal del Estado de México, José Luis Cervantes Martínez, con el que se acordó trabajar de manera coordinada para abatir la incidencia delictiva en el municipio.

Dio a conocer que igualmente ya se encontró con líderes del magisterio estatal, sector al que considera como una pieza fundamental en las metas educativas de Tlalnepantla.

También mencionó que además

de haber entrado en contacto con personal de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes a través de una mesa de trabajo en la cuál se plantearon varias necesidades del municipio en esta área.



▲ **Raciel Pérez, mencionó que sigue trabajando pese a que no se han abierto las mesas de transición con el gobierno municipal saliente.** Foto Especial



SIN ACUERDO GOBIERNO Y SINDICALIZADOS

# Sube de nivel el conflicto entre trabajadores y el Ayuntamiento de Ecatepec

Los empleados sitiaron y dejaron sin servicios al municipio; advierten que hoy marcharán a los congresos federal y local para ser escuchados

MIRIAM VIDAL

Las movilizaciones de los trabajadores del Sindicato Único de Trabajadores de los Poderes, Municipios e Instituciones Descentralizadas del Estado de México (SUTEYM) de Ecatepec continuarán al no llegar a un acuerdo con las autoridades municipales sobre sus prestaciones laborales.

Se prevé que este 31 de octubre, una parte de la base trabajadora del ayuntamiento marche a la Cámara de Diputados en la Ciudad de México, mientras otro grupo irá al Congreso del Estado de México para ser escuchados.

Este miércoles, las principales avenidas de la demarcación estuvieron tomadas por los burócratas durante 11 horas, situación que afectó la movilidad de miles de usuarios del transporte público, de automovilistas y camiones de carga que transitan por esta demarcación.

El tránsito fue desviado hacia avenidas secundarias, mientras que las líneas 1, 2 y 4 del Mexibús dejaron de dar servicio en varios tramos sobre la Vía Morelos, la José López Portillo y en la carretera México-Pachuca.

Los líderes sindicales acudieron a cada uno de los puntos a informar a los agremiados que,

derivado de la mesa de diálogo, no llegaron a acuerdos que beneficiarán a los 4 mil empleados que operan tanto en el ayuntamiento como en los organismos descentralizados.

“Vinimos de la mesa de negociación, nos hicieron un ofrecimiento, pero el ofrecimiento es que nos pagan la caja de ahorro la próxima semana, el día del Servidor en 15 días y una prestación en un mes y nada más a los del ayuntamiento; Sapase no está contemplado, y aquí no somos trabajadores ni de segunda ni de tercera, todos somos suteymistas, hemos dejado nuestras vidas, nuestras fuerzas en este trabajo”, expresaron.

Encabezados por Pedro Montoya Aréchiga, secretario del SUTEYM sección Ecatepec, adelantaron que este jueves se trasladarán tanto a la cámara alta como a la Legislatura en la ciudad de Toluca, donde esperan

encontrarse con el exalcalde y actual diputado, Fernando Vilchis.

Aseguraron que la suspensión de los servicios se mantendrá en el Ayuntamiento de Ecatepec, en las oficinas del DIF y en el Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Ecatepec (SAPASE).

Aseguraron que en tanto no haya una solución a sus demandas, los trabajadores de limpieza y recolección de basura seguirán sin hacer sus labores en las calles y espacios públicos.

De igual forma el abastecimiento de agua por pipas continuará suspendido, así como la reparación de fugas de agua y la realización de diversos trámites en todas las áreas de la administración pública municipal.

Hasta el cierre de la edición, el gobierno municipal no había emitido algún pronunciamiento sobre las demandas de los trabajadores.

## Protestan en Naucalpan contra dos gasolineras

ALEJANDRA REYES

Vecinos de Lomas Verdes y miembros de la comunidad del Colegio Alemán y el Hospital Río de la Loza bloquearon la avenida Lomas Verdes en protesta por la apertura de dos gasolineras en el área conocida como “El Triángulo”, un terreno señalado como propiedad municipal.

Alrededor de 50 manifestantes alzaron pancartas y exigieron frenar la operación de los expendios, y argumentaron que están cerca de zonas habitacionales y centros escolares.

Los manifestantes señalaron que, pese a los antecedentes de irregularidades en estos establecimientos, un juez de la Segunda Sala del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de México permite el funcionamiento de las gasolineras.

En respuesta, los habitantes de la zona y organizaciones vecinales anunciaron próximas movilizaciones si persiste la insistencia en abrir las instalaciones.

Las dos gasolineras en cuestión están ubicadas en el predio de avenida Lomas Verdes; una en la parte superior y otra, llamada “Lover”, en Paseo Lomas Verdes.

Los colonos sostienen que el gobierno municipal anterior concedió permisos de construcción en lugar de defender la propiedad pública de los terrenos, lo cual consideran una acción en contra del interés de la comunidad.

Integrantes de la Asociación Alpes y otros grupos de la zona subrayaron su preocupación por la seguridad en la comunidad. Destacaron que las estaciones de servicio están situadas a menos de 100 metros del Colegio Alemán y el Hospital Río de la Loza, lo cual contraviene la normativa que prohíbe operar estaciones de gasolina en cercanías de centros escolares.

El Colegio Alemán expresó su rechazo a la apertura de estas gasolineras mediante mantas de “No a la gasolinera”.

Los vecinos, por su parte, señalaron la necesidad de proteger a la comunidad de potenciales riesgos, e hicieron un llamado a las autoridades para atender las demandas de la ciudadanía y suspender la operación de las gasolineras.

A pesar del tráfico que ocasionó el bloqueo, los manifestantes aseguraron que tomarán las calles nuevamente si el Tribunal continúa respaldando la apertura de las estaciones de servicio. “No vamos a ceder”, expresaron varios de los inconformes.

## Repartidores por aplicación piden que la reforma no sea obligatoria

GERARDO CARMONA

Unos 50 repartidores de aplicaciones digitales bloquearon el Paseo Toluca, en dirección al centro de la capital mexicana, a la altura de Galerías Toluca, para rechazar parte de la iniciativa de reforma a la Ley Federal del Trabajo que envió al Congreso federal la presidenta Claudia Sheinbaum y que firmó el pasado miércoles 16 de octubre.

Los manifestantes son de diversas agrupaciones que aseguran haber sostenido reuniones con autoridades estatales, quienes aseguraron que les presentaron la iniciativa de ley del gobierno federal, pero denunciaron que eso no ha sucedido.

Rechazaron que se les quiera sindicalizar, que se pretenda imponer horarios fijos y aseguraron tener muchas dudas con su implementación, cuando sea el caso. Explicaron que muchos de quienes realizan esta labor solo complementan su ingreso y no es su actividad económica preponderante, por lo que muchos no buscan tener seguridad social y otras prestaciones.

Pidieron ser escuchados antes de que la reforma sea aprobada y que les permitan decidir

si quieren las prestaciones que plantea la reforma. Señalaron que quieren hacer algunas propuestas a la iniciativa, como una modalidad dual, es decir, que quien así lo quiera, tenga los beneficios, y a quien no le convenga, pueda rechazarlos sin consecuencias para ellos y sus empleadores.

Lo que plantea la iniciativa de reforma a la Ley Federal del Trabajo, en donde se le añade un capítulo completo para detallar los derechos de trabajadores de este tipo de aplicaciones, es que se mantenga el derecho del trabajador a elegir sus horarios de trabajo, se registren sus contratos ante el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral y obligar a las empresas como Rappi, Uber Eats y Didi Food a que tengan una política de gestión algorítmica del trabajo transparente y que el trabajador conozca cómo funciona y que esto sea parte de su contrato laboral.

Además, señala que aquellos repartidores que generen por lo menos un salario mínimo tengan derecho a la seguridad social que proporciona el IMSS y que tengan posibilidades de acceder a créditos a la vivienda vía el Infonavit.

Hay que recordar que los esfuerzos por regular la actividad de este tipo de aplicaciones no es nueva; la Ciudad de México, cuando Claudia Sheinbaum era jefa de Gobierno capitalino, impuso un impuesto de 2% en cada

entrega a las aplicaciones por el uso de vías y calles de la capital.

Esta manifestación realizada en Toluca se sumó a la realizada en la Ciudad de México donde los trabajadores se plantaron afuera de la Cámara de Diputados con las mismas exigencias.

▼ Los trabajadores exigen ser escuchados antes de aplicar las reformas que los obligan a tener horario laboral. Foto Emilio Varela



# DEJA QUE TU MARCA VIVA



**NOSOTROS PONEMOS EL TARGET,  
TÚ PONES LA MARCA**



**MULTIPLATAFORMAS**

TV MÓVIL | RADIO | DIGITAL | EXTERIOR | PRODUCCIÓN | BTL

«Impactamos a 50 millones de personas  
mensualmente en el transporte público»

[WWW.GRUPOTELEURBAN.COM](http://WWW.GRUPOTELEURBAN.COM)



AMBIENTALISTAS Y CEPANAF DIALOGARÁN POR CLÍNICA ANIMAL

# Discutirán el impacto ambiental de proyecto en Sierra Morelos

Se han detectado especies en peligro de extinción y otras vulnerables como los ajolotes y diversas aves

BRIAN PARDO

Vecinos y representantes de la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (Cepanaf) se reunirán para discutir el desarrollo del Centro y Clínica de Bienestar Animal en el Parque Sierra Morelos, el 9 de noviembre.

La obra, que ha generado controversia debido a su instalación

en una zona protegida, motivó a que la comunidad cercana a la zona, así como organizaciones de ambientalistas exijan a las autoridades mexiquenses la reubicación del proyecto.

Mara Mora, vocera del movimiento integrado por organizaciones y vecinos del Parque Sierra Morelos, comentó que la reunión se llevará a cabo en las oficinas de la Cepanaf, aunque en un principio se había pactado otra dentro

del Parque Sierra Morelos.

“Insisten en que debe de ser en sus oficinas. Vamos a tener una reunión el martes 9 de noviembre a las 4:00 de la tarde, para ver cómo se va desarrollando este proyecto”, dijo.

Sobre el propósito del centro, la activista destacó que están a favor de brindar atención adecuada a los animales, pero solicitaron un enfoque que considere los impactos ambientales.

“Queremos hacer énfasis en que estamos completamente de acuerdo con el hecho de que los gatos y los perros requieren una atención especial; sin embargo, se necesita responder a la complejidad que requiere la situación. La única solicitud es que se apeguen a lo que habíamos acordado desde el inicio. Que se hagan las mesas de trabajo lo más accesibles a las personas”, explicó.

Alertó acerca de la biodiversidad del parque que, estaría afectada. Se identificó que hay especies consideradas en peligro de extinción o en estado de

vulnerabilidad, incluida la mariposa monarca.

Por su parte, Alma Diana Tapia Maya, directora general de Cepanaf, señaló que el proyecto cumple con los requisitos legales y ambientales y reiteró el compromiso de la comisión con la protección del medio ambiente.

“Es con los hechos demostrar que todo está en orden en el Parque Sierra Morelos. Es muy importante comentarlo. Todo se ha hecho conforme a la ley para poder construirlo y de ninguna manera estamos violentando el espacio”, mencionó.



## SMSEM inauguró el XXV Congreso Estatal Ordinario

REDACCIÓN

El secretario general del Comité Ejecutivo Estatal 2021-2024 del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), Marco Aurelio Carbajal Leyva, inauguró el XXV Congreso Estatal Ordinario de la organización.

Acompañado de Miguel Ángel Hernández Espejel, secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (Secti), el líder magisterial agradeció el respaldo al sindicato por parte de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, con quien, hizo sinergia durante los últimos 13 meses de gestión.

“Muchas gracias por confiar en nuestra dirigencia, por su empatía, sensibilidad y justicia en beneficio de su gremio”, dijo.

Carbajal Leyva fue enérgico al asegurar que en tres años al frente del SMSEM, resistió la presión de actores externos que quisieron desestabilizar a la organización.

“El SMSEM no es propiedad privada de nadie, jamás responderá a caprichos personales o familiares, porque el SMSEM pertenece a todas las maestras y los maestros del Estado de México”, puntualizó.

En este marco y ante cerca de cuatro mil delegados y representantes sindicales, Carbajal Leyva presentó su Tercer Informe de Actividades, en el que destacó los logros alcanzados durante su gestión de 2021 a 2024.

El líder sindical enfatizó la unidad y forta-

▲ El secretario general del SMSEM, Marco Aurelio Carbajal, inauguró el XXV Congreso Estatal de la organización. Foto Especial

leza de la organización, así como el compromiso con los docentes mexiquenses, además de dar a conocer las sanas finanzas y sin deudas, en las que se encuentra el sindicato, al que consolida como democrático y con norma estatutaria y reglamentaria actualizada para responder a los desafíos actuales.

Subrayó el compromiso de su administración con la equidad de género, así como el respaldo a las nuevas generaciones de docentes sindicalistas, quienes ahora cuentan con el derecho de votar y ser votados, independientemente de su perfil formativo.

El secretario general recordó la creación de la Región Sindical 14, con sede en Texcoco, como respuesta a las demandas de representatividad en la zona oriente del estado.

Resaltó la inauguración del Centro de Rehabilitación SMSEM-CREHA, institución dedicada a la atención de hijos de docentes con discapacidad, que cuenta con infraestructura y personal especializado.

Carbajal Leyva también resaltó las obras construidas con el respaldo del gobierno del Estado de México, que encabeza Delfina Gómez Álvarez, entre las que se incluyen la Plaza de la Unidad Sindical, el Monumento al Magisterio Mexiquense, la Casa de Descanso SMSEM-Valle de Bravo y la Casa Sindical de la Región 14 en Texcoco.

## Activa Huixquilucan operativo de seguridad "Santos Difuntos 2024"

REDACCIÓN

La Dirección de Seguridad Pública y Vialidad de Huixquilucan desplegará todo su estado de fuerza, a partir del 31 de octubre y hasta el 3 de noviembre, para reforzar la vigilancia y la seguridad de las familias en los cementerios y puntos de mayor afluencia durante las festividades de Día de Muertos.

Habrà presencia permanente de agentes de Seguridad Pública y Vialidad, de la Sección Especial de Reacción Operativa (Sero) y de la Coordinación Municipal de Protección Civil, quienes recorrerán el municipio durante la celebración en el territorio.

Integrantes de la Dirección de Seguridad Pública y Vialidad y del Sistema Municipal de Emergencias estarán pendientes en el operativo 24/7, a fin de garantizar la seguridad de las familias y que estas celebraciones se lleven a cabo en un ambiente de seguridad.

La presidenta municipal, Romina Contreras Carrasco, informó que habrá presencia policial en las tres zonas que conforman a Huixquilucan - Tradicional, Popular y Residencial- en especial, en los cementerios.

“El objetivo de este operativo es garantizar la seguridad y el flujo ordenado de las familias que acudirán a los panteones a honrar a sus seres queridos, así como salvaguardar la integridad física de quienes

transitan por la demarcación y los bienes de los huixquilucenses que salen a vacacionar en estos días de descanso”, destacó Contreras. Detalló que, desde los dos Centros de Mando y de manera permanente, se realizará un monitoreo de todo el territorio municipal; a través de las seis torres de vigilancia en la demarcación, más de mil cámaras de videovigilancia y nueve arcos lectores de placas.

“Estas medidas de seguridad, se reforzarán con la vigilancia en otros sitios con mayor concentración de personas en esta temporada, como lo son panteones, iglesias, centros comerciales, zonas bancarias, cajeros automáticos, espacios de recreación, vialidades principales, así como entradas y salidas del municipio”, señaló.

El gobierno de Huixquilucan implementa más de 20 operativos como “Prevención del Delito”, que se realiza en conjunto con las alcaldías Cuajimalpa y Miguel Hidalgo, para resguardar las zonas limítrofes de las tres demarcaciones, “Pasajero Seguro”, que refuerza la vigilancia en el transporte público y el “Relámpago”, que consiste en la revisión de motocicletas.

▼ Huixquilucan se prepara la celebración del Día de Muertos implementando un operativo especial para salvaguardar la seguridad de los habitantes y visitantes del municipio. Foto Especial



Vital

Lo que  
no se  
atiende, se  
extiende.

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

Estado de México

JUEVES 31 DE OCTUBRE DE 2024

COLUMNA

DIÁLOGO EN SILENCIO  
Rosalío Soto

P.3



CELEBRACIÓN DEL DÍA DE MUERTOS

# Instalan megaofrenda otomí en Chapingo

Con narraciones, lecturas y desfiles, la comunidad de Temoaya compartió las tradiciones de temporada

MIRIAM VIDAL

La Universidad Autónoma Chapingo (UACH) instaló en la explanada central una mega ofrenda a los fieles difuntos, a cargo de la comunidad otomí de Temoaya.

A través de la lectura de tradicionales calaveritas, la narración de leyendas en lenguas originarias, además de un desfile de Catrinas y La Muerteada, procesión inspirada en las tradiciones oaxaqueñas, los participantes compartieron experiencias tradicionales del Día de Muertos.

El jefe supremo otomí, Gualterio Ramírez Luisa, acompañado del rector Ángel Garduño, realizaron la ceremonia de bendición de ofrenda, con lo que iniciaron actividades tradicionales de la temporada.

“La colaboración permite ex-

plorar la cosmovisión otomí y el profundo simbolismo que caracteriza este ritual, con el que se reciben a los seres queridos que han trascendido”, expusieron las autoridades educativas.

La ofrenda se realizó con el arco floral, veladoras en diferentes tamaños y las flores de cempasúchil, así como nube y terciopelo, que guiarán a los espíritus hacia la ofrenda e iluminarán el camino que simboliza la esperanza del reencuentro con los seres queridos.

También se colocaron ropajes utilizados en vida por los fieles difuntos, petates, sahumeros y alimentos que no solo nutren, sino que representan el sustento espiritual que se comparte con los antepasados.

Los colores y aromas de frutas frescas como manzanas, guayabas, mandarinas y pan de muerto le dan dulzura al recuerdo.



Los visitantes conocerán platillos tradicionales de la comunidad del grupo originario mexiquense, como *toti pochá*, pescado seco con calabaza y nopal, y *toti ahuiñi* haba y hongos; así como tacos placentos, pollo con mole, sopa de haba y tamales de masa blanca, entre otros.

La ofrenda permanecerá en el patio de Rectoría de la Universidad Autónoma de Chapingo has-

▲ La comunidad Otomí de Temoaya compartió con los universitarios de la Autónoma de Chapingo, tradiciones del pueblo originario. Foto Miriam Vidal

ta el 8 de noviembre. La entrada es gratuita en un horario de 9:00 a 19:00 horas de lunes a viernes, de 8:00 a 16:00 horas sábados, domingos y días festivos.



En esta temporada de Día de Muertos, México tiene una hermosa tradición de escribir calaveritas literarias sobre temas de interés social; en la *Jornada Estado de México* honramos esa costumbre.

**Mariela Gutiérrez Escalante**

**Senadora por el Estado de México**

Con ideas en la mochila, Mariela viene y proclama, que el Senado es su trinchera, y “la Cuarta” no tiene drama.

La huesuda se adelanta, le dice: “¡Ya es tu momento! Deja el curul y los votos, por tu lápida y monumento”.

Pero Mariela responde, “Faltan leyes, hay que actuar; mi gente necesita agua, justicia voy a buscar”.

La catrina la respeta, con su voz y su tesón, Mariela sigue su lucha, con firmeza y convicción.

**Higinio Martínez Miranda**

**Senador por el Estado de México**

Por Texcoco iba Higinio, caminando tan altivo; la huesuda lo vio cual niño, y le dijo: ¡estás activo!

Al Senado va contento, pues lo eligieron de nuevo; la muerte, de negro cuento, lo mira y le dice “¡Aprueba!”

“¿Acaso en plan C me apoyas?”, pregunta ella, intrigada; y Higinio solo retoza, “Yo busco paz concertada”.

Mas la muerte ya lo espera, junto al Senado lo acecha; con sonrisa verdadera, lo invita a su larga brecha.

**Enrique Vargas del Villar**

**Senador por el Estado de México**

Caminaba Enrique Vargas, el Senado recorría, con promesas de esperanza, al pueblo le sonreía.

Decía con gran destreza: “Seré el mejor que han tenido, del Edomex soy cabeza, no les fallo, soy querido”.

Pero la catrina astuta con sonrisa lo acechó, “Enrique, es hora de ruta, al Mictlán te llevo yo”.

Sin miedo y bien plantado respondió con gran pasión, “Seguiré aquí a tu lado, ¡de los vivos soy bastión!”